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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырцы, переболевшие COVID-19, могут пройти углубленную диспансеризацию 
По информации КГБУЗ «Таймырская межрайонная больница», пройти углублённую 

диспансеризацию могут таймырцы, достигшие 18-летнего возраста, имеющие поставленный 
врачом диагноз «COVID-19» и выздоровевшие после болезни. Между тем, медицинские 
работники обращают внимание, что после выздоровления должно пройти два или более 
месяцев. 

Процедура осмотра проходит в два этапа. Первый включает в себя измерение 
насыщенности крови кислородом, показателей дыхательной функции, общий клинический 
анализ крови, где выявляется уровень гемоглобина, эритроцитов и других кровяных телец. 
Также проводится биохимический анализ крови с выявлением уровня холестерина, 
лактодигидрогеназы, креатинина и т.д, анализ крови на уровень фрагмента белка, 
образующегося при распаде тромбов. Сам анализ призван показать, насколько велик риск 
тромбоза, тромбоэмболии, ДВС-синдрома и других заболеваний связанных с повышенной 
свёртываемостью крови внутри сосудов. 

Если на первом этапе будут выявлены проблемы, таймырцев направят на второй этап 
диспансеризации – ультразвуковое исследование сердца, компьютерную томографию и 
дуплексное сканирование вен на ногах – УЗИ сосудов с измерением скорости кровотока. 

В первую очередь на углубленную диспансеризацию пригласят тех, у кого болезнь 
проходила в средней или тяжёлой форме. Остальные желающие могут записаться на 
диспансеризацию самостоятельно через портал Госуслуги. 

Углубленная диспансеризация проводится с целью контроля состояния здоровья лиц, 
перенёсших COVID-19, чьи отдалённые последствия пока медицинской науке неизвестны, а 
также с целью повышения эффективности лечения хронических заболеваний за счёт 
выявления их на ранних стадиях. 

«Таймыр» 
 

Таймырские полицейские вакцинировались от COVID–19 
В подразделениях Таймырского линейного отдела (ЛО) МВД России продолжается 

кампания по добровольной вакцинации от коронавирусной инфекции. Стражи порядка ставят 
прививку, чтобы оставаться на посту и в полной мере выполнять возложенные на них задачи. 

Так, в июле этого года более 40 сотрудников Таймырского ЛО МВД России поставили 
прививки в пунктах вакцинации в медучреждениях Норильска. 

По словам начальника Таймырского ЛО МВД России Константина Октябрева, 
полицейские, сделав выбор в пользу прививки, показали ответственное отношение не только 
к своему здоровью, но и к окружающим людям. 

Напомним, с начала пандемии правоохранители ни на минуту не прекращали 
исполнения своих служебных обязанностей. 

Кроме того, сотрудники транспортной полиции Таймыра рекомендуют не откладывать 
вакцинацию и защититься от новой коронавирусной инфекции, особенно тем, кто входит в 
группу риска и наиболее подвержен заражению COVID-19. 

«Северный город» 
 

В Красноярском крае обнаружили десятки мертвых оленей на берегу реки 
Почти 60 туш дикого северного оленя было обнаружено на берегу реки Хатанга на 

Таймыре, из них два животных, возможно, застрелены, сообщает ГУМВД по Красноярскому 
краю. 

По данным ведомства, в дежурную часть отделения полиции сельского поселения 
Хатанга поступило сообщение от государственного инспектора отдела госконтроля и надзора 
охраны и использования объектов животного мира краевого минэкологии о том, что вблизи 
села Хатанга вниз по течению реки вдоль правого берега обнаружены погибшие туши дикого 
северного оленя. 
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"В ходе дознания сотрудниками полиции было осмотрено место происшествия и 
установлено, что в пяти километрах от поселка на правом берегу реки Хатанга в разных 
местах были обнаружены тела 56 погибших особей дикого северного оленя, два из которых 
предположительно имеют огнестрельные ранения. Остальную основную массу составляют 
телята дикого северного оленя, которые предположительно в ходе сезонной миграции при 
переправе через реку ослабли и захлебнулись, далее их прибило к берегу, на тушах 
отсутствуют какие-либо повреждения", - говорится в сообщении. 

По данным пресс-службы, погибших оленей осматривали в присутствии ветеринарного 
врача и охотоведа. 

"В настоящий момент проводится комплекс мер по установлению лиц, причастных к 
незаконной охоте... Что касается кражи туш - факт не подтверждается. Все туши осмотрены, 
зафиксированы", - сообщает главк. 

По данному факту полиция возбудила уголовное дело по статье "Незаконная охота с 
причинением крупного ущерба". Санкция данной статьи предусматривает максимальное 
наказание в виде лишения свободы сроком до 2 лет. 

РИА Новости 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Прилетающие в Норильск и Дудинку будут сдавать ПЦР-тест и соблюдать карантин до 
получения результата 

На основании рекомендаций Роспотребнадзора Губернатор Красноярского края 
Александр Усс внес изменения в указ о мерах, направленных на предотвращение 
распространения коронавирусной инфекции. 

Уже с завтрашнего дня прилетающие в Норильск и Дудинку должны будут сдавать 
ПЦР-тест. Анализ должен быть проведен в течение трех дней после прибытия. До получения 
результата исследования необходимо соблюдать карантин по месту жительства. 

Сдавать ПЦР-тест не нужно будет людям, которые поставили второй компонент 
вакцины, либо однокомпонентный препарат, а также переболевшим коронавирусной 
инфекцией не более полугода назад. Освобождаются от сдачи анализа и работники вахтовым 
методом - по решению Роспотребнадзора эта категория людей должна быть обязательно 
вакцинирована. 

«Красноярский край» 
 
Дудинку продолжают освобождать от металлолома 

На минувшей неделе муниципальное предприятие «Комплекс бытовых услуг» 
откликнулось на предложение городской администрации провести работы по освобождению 
территории в районе недостроенного здания на улице Щорса, 13 от разукомплектованного 
строительного крана и его конструктивных элементов. 

Силами работников предприятия вывезена подъемная конструкция, трос, рельсы и 
шпалы, по которым ранее осуществлялось движение подъемного крана. Общая масса 
вывезенного металлолома составила около 80 тонн. 

Отметим, в этом году руководителям предприятий, учреждений и организаций Дудинки в 
рамках летних субботников было предложено, при наличии технической возможности и 
человеческих ресурсов, провести работы по освобождению Дудинки от металлолома. Одним 
из предприятий, откликнувшихся на призыв городских властей, стал Комплекс бытовых услуг. 
 
В поселке Усть-Авам все готово для стройки туристического визит-центра 

В таймырский поселок Усть-Авам представители Проектного офиса развития Арктики 
(ПОРА) доставили материалы для строительства визит-центра. Это временный модуль для 
проживания строителей, баня и сваи для строительства фундамента основного здания. 
Стоимость материалов – более трех миллионов рублей. 
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Груз отправили на последней в этой летней навигации барже, на доставку по реке 
Норильской ушло десять дней. По пути судно преодолело туман с нулевой видимостью, мель, 
метровые волны, к тому же речники сутки ждали подходящей погоды, чтобы войти в озеро 
Пясино. 

«Утепленный временный жилой модуль представляет собой нечто вроде балка, в нем 
будут проживать рабочие в период строительства основного здания, а после окончания 
строительства он отправится в поселок Волочанка и станет филиалом Усть-Авамского визит-
центра. Но начать строительство невозможно, пока не будут разрешены вопросы 
экологической экспертизы строительства», – рассказал представитель ПОРА Ян Кобизь, 
курирующий строительство визит-центра. 

Недавние изменения в законодательстве отменили экоэкспертизу для социальных 
объектов, однако визит-центр по умолчанию социальным объектом не считается. 

«Хотя, на мой взгляд, это однозначно так, ведь он призван создать в поселке занятость и 
привлечь туда туристов», – пояснил Ян Кобизь. 

Напомним, строительство визит-центра для развития туризма, который создаст рабочие 
места для коренных северян Таймыра, – часть программы поддержки коренного населения 
полуострова компании «Норникель». Проектный офис развития Арктики выступает 
оператором строительства. 

«Существует уже довольно много успешных турпроектов в других регионах Арктики, в 
том числе в Мурманской и Архангельской областях, в Карелии, на Ямале, в Якутии. Это 
глэмпинги, экоотели, различные фестивали, приключенческие туры и даже круизы. На мой 
взгляд, потенциал Таймыра в туристическом отношении нисколько не меньше», – рассказал 
генеральный директор ПОРА Александр Стоцкий. 

«Северный город» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

За сутки в Норильске выявили еще 53 случая заболевания коронавирусом 
В Красноярском крае за минувшие сутки диагностировано 457 новых случаев 

заболевания COVID-19, из них 53 приходятся на Норильск. Общее число заболевших в 
регионе превысило 96 тысяч человек. 

В регионе за прошедшие сутки коронавирус обнаружен у 457 жителей. Наибольший 
прирост заболевших за сутки наблюдается в Красноярске (97), Норильске (53) и Минусинске 
(26). 

Всего с начала пандемии в Красноярье лабораторно подтверждено более 96 тысяч 
случаев заболевания COVID-19, из них в Норильске – 4445. Справились с болезнью за это 
время почти 82 тысячи жителей региона (+498 за сутки), количество погибших составляет 
4708 человек (+25). 

Под медицинским наблюдением на дому находятся около 41 тысячи человек, которые  
контактировали с больными коронавирусом. В том числе за последние сутки взяты под 
наблюдение 3244 человека, сняты с медицинского наблюдения – 3509 жителей региона. 

Северный город по-прежнему занимает третье место в крае по общему количеству 
зараженных COVID-19, а по суточной заболеваемости Норильск находится на втором месте 
(больше инфицированных диагностируют только в краевой столице). 

«Северный город» 
 
Норильск и Дудинка станут центром масштабных межведомственных учений 

Учения будут проходить 7 и 8 сентября одновременно в семи регионах России: 
Архангельской и Мурманской областях, республиках Коми и Саха (Якутия), Красноярском 
крае, Ненецком и Чукотском автономных округах. 

Мероприятия такого масштаба МЧС России проведёт впервые, по поручению президента 
России. Они будут направлены на совершенствование защиты Арктики в случае ЧС. Центром 
учений станут Норильск и Дудинка - именно здесь будут разыграны самые масштабные 
сценарии тренировки. 
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Все силы и средства РСЧС не только спасатели, но и научно-исследовательские и 
образовательные организации МЧС России, должны будут продемонстрировать свою 
готовность к защите населения и территорий нашей страны от широкого спектра 
чрезвычайных ситуаций. На практике будут применены специальные образцы пожарно-
спасательной техники, разработанные для использования в Арктике. 

Сотрудникам МЧС совместно с представителями других ведомств предстоит 
ликвидировать пожар на судне, перевозящем аварийно-химически опасные вещества в 
морском порту, пожар в госпитале, в котором находятся на лечении больные коронавирусом, 
а также остановить горение нефтепродуктов на объекте Дудинской нефтебазы и 
ликвидировать последующий разлив опасных веществ в акваторию Енисея. На 
межведомственных опытно-исследовательских учениях предстоит ликвидировать и 
природный пожар, к тушению которого привлекут авиацию. Также необходимо будет оказать 
помощь пассажирам и экипажу судна, на борту которого произошла вспышка коронавирусной 
инфекции. 

Помимо практической части учения включают деловые встречи, круглые столы, выставки 
техники и оборудования, экипировки и снаряжения. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Велес Капитал" рекомендует покупать бумаги Норникеля с целью 30570 руб 

"Велес Капитал" рекомендует покупать бумаги ГМК "Норильский никель" с целью 30570 
руб. за штуку ($42,5 за АДР), говорится в комментарии аналитика инвесткомпании Василия 
Сучкова. 
 "Норникель" с точки зрения инвестиционной привлекательности представляет 
наиболее сложную и рискованную российскую металлургическую компанию. С одной стороны, 
сохранение текущей дивидендной формулы в 2021-2022гг позволит ежегодно выплачивать 
2700-3000 руб. на акцию, что, на наш взгляд, станет ключевым драйвером роста котировок. 
Также к позитивным факторам относятся высокие цены реализации, выделение Быстринского 
ГОКа и потенциальные байбэки. С учетом продолжающегося ралли цен на цветные металлы 
и улучшившихся дивидендных перспектив мы повышаем целевую цену для бумаг 
"Норникеля" до 30570 руб. ($42,5 за АДР) с рекомендацией "покупать", - отмечает эксперт. 

Однако, с другой стороны, Сучков выделяет немало факторов, обуславливающих 
повышенный риск покупки акций компании. К ним относятся среднесрочная перегретость 
рынков цветных металлов, наращивание долговой нагрузки вследствие 
несбалансированности денежных потоков, новые экологические штрафы, возможная потеря 
4-го места в индексах MSCI Russia в ноябре 2021г, увеличение CAPEX и неопределенность 
акционерного соглашения и дивидендной формулы после 2022г. Однако, на взгляд аналитика 
"Велес Капитала", высокие дивиденды в 2021-2022гг компенсируют большую часть 
вышеописанных рисков. 

Интерфакс 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край замкнул топ-10 лидеров России по вакцинации от COVID-19 
Красноярский край вошел в десятку лидеров России по активности прививания людей от 

COVID-19. Об этом сообщил заместитель председателя Правительства края Алексей 
Подкорытов. 

По словам Подкорытова, высокие темпы вакцинации позволяют уменьшать коечный 
фонд. Кроме того, некоторые ковидные госпитали закрываются и клиники продолжают работу 
в обычном режиме. 

С начала августа в Красноярский край доставили 51 тысячу доз вакцины «Спутник V», 18 
000 доз «Спутник Лайт», 2 800 доз «ЭпиВакКорона». Препарат распределили по всем пунктам 
вакцинации и госпитали. 
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Ранее региональный минздрав сообщал, что в регионе снижается уровень 
заболеваемости коронавирусом. В ближайшее время в край поступит ещё одна партия 
вакцины. 

На сегодняшний день в Красноярском крае одним компонентом вакцины привито 660 828 
человек. Это 23.1% от всего населения. Полностью вакцинированы 491 787 человек. 

МК.RU Красноярск 
 

Почти половина работодателей Красноярского края не оплачивает сотрудникам 
переработки 

Почти половине трудоустроенных жителей Красноярского края работодатель не 
оплачивает сверхурочную работу — к таким выводам пришли исследователи hh.ru, проведя 
опрос на сайте среди пользователей. 

49% сотрудников сообщили, что их работодатель никогда не оплачивает сверхурочную 
работу. Чаще других оплату за переработки не получают юристы, специалисты банковской 
сферы, hr-специалисты, маркетологи и «пиарщики». 

Среди тех, кто получает оплату за дополнительные часы работы (таких 51%), 13% 
сообщили, что оплата бывает очень редко, 10% — что она случается время от времени. Лишь 
38% респондентов подтвердили, что работодатель всегда оплачивает им сверхурочную 
работу, чаще всего это специалисты рабочих специальностей и сотрудники транспортно-
логистической сферы. 

«На вопрос, почему вы перерабатываете, самыми популярными ответами стали такие: 
не могу сказать “нет” руководителю или коллегам, в результате мне дают дополнительную 
работу (28%); испытываю снижение продуктивности, в результате не могу выполнять свои 
задачи в срок (16%); беру на себя слишком много обязанностей и не рассчитываю время, за 
которое могу их выполнить (15%)», — отметили в пресс-службе hh.ru. 

Среди часто встречающихся причин задержки на работе встречаются такие, как 
производственная необходимость, ненормированный рабочий день, аварийные работы, 
нехватка персонала, неумение руководителя распределять обязанности, перекладывание 
работы смежных отделов, «некому работать», принятая в компании практика переработок, 
совмещение с учебой, гиперответственность, а также некоторые работают дольше 
общепринятого времени, потому что им очень нравится их работа. 

«Опросы, проведенные ранее, показывают, что 87% жителей Красноярского края готовы 
работать больше, если потребуется, при условии, что работодатель будет максимально 
заботиться о них. Главными критериями заботы, по мнению красноярцев, являются удобное 
рабочее место, оснащенное всем необходимым, оплата сверхурочного рабочего времени, 
широкие возможности для карьерного роста, гибкий график работы и наличие в соцпакете 
полиса ДМС», — подытожила Лилия Эсауленко, руководитель пресс-службы hh.ru Сибирь. 

Newslab.ru 
 

В Красноярском крае стали чаще разводиться 
На 1000 браков приходится 906 разводов. Это 42,3% больше, чем в прошлом году. 

Информацию опубликовали специалисты Красстата. Увечилось и число заключенных браков. 
За 6 месяцев текущего года связать себя семейными узами решили 8 077 пар. И это на 

29% больше, чем за аналогичный период прошлого года. Однако на развод при этом подали 7 
319 пар. 

Разводиться стали чаще и в Хакасии. Там на 1000 браков пришлось 847 разводов. Рост 
желающих разорвать семейные узы составил больше 13%.  

Однако число тех, кто хочет скрепить себя этими самыми узами, также выросло. Так, с 
января по июнь 2021 года узаконили супружеские отношения 1 425 пар. Это на 26,3% больше, 
чем за тот же период в прошлом году.  

В соседней республике Тыва число браков также увеличилось на 7,6%. При этом 
разводов стало больше на 75,5%. На 1 000 браков приходилось 560 разводов. 

Деловой квартал 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Инфекционист Тимаков: Ситуация с коронавирусом в России стабилизируется не 
раньше зимы 

Ситуация с коронавирусом в России может стать стабильной не раньше, чем к зиме, 
поскольку для формирования иммунной прослойки нужно время, передает РИА «Новости» со 
ссылкой на врача-инфекциониста Евгения Тимакова. 

По словам специалиста, в середине или конце сентября следует ожидать подъема 
заболеваемости. Это произойдет из-за того, что люди вернутся из отпусков, выйдут на работу 
или учебу, и «те, кто не имеет иммунитета и кто не хочет прививаться, начнут заболевать», 
подчеркнул Тимаков. По его словам, на данный момент иммунная прослойка в стране не 
сформирована. 

Напомним, ранее британский профессор предположил, что из-за штамма «дельта» 
коллективного иммунитета от коронавируса достичь не удастся. 

Росбалт 
 

В России подешевели овощи, но подорожало мясо 
В России за первую неделю августа упали цены на овощи. Однако мясо и продукты 

животного происхождения незначительно подорожали. Об этом сообщает Федеральная 
служба государственной статистики (Росстат). 

«За период с 3 по 9 августа выросли цены на говядину и свинину — на 0,4%, баранину — 
на 0,3%, колбасу полукопченую и варено-копченую, молоко пастеризованное, масло 
сливочное — на 0,2%, рыбу мороженую, маргарин — на 0,1%», — говорится в сообщении на 
официальном сайте ведомства. 

В информации также указано, что цены на морковь, помидоры и другие сезонные 
продукты в РФ снизились. «Цены на плодоовощную продукцию снизились в среднем на 2,4%, 
в том числе на морковь — на 8,8%, помидоры — на 5,1%, огурцы — на 4,9%, картофель — на 
4,7%, лук репчатый — на 0,3%, яблоки — на 0,2%», — отмечают в Росстате. 

Ранее стало известно, что российские власти планируют снизить цены на овощи за счет 
сокращения цепочки посредников при продаже продукции. Для этого в стране будут приняты 
меры по развитию продовольственных рынков. 

Росстат также заявлял об ускорении инфляции в этом году. Темпы роста цен по итогам 
августа составят 6,4% в годовом выражении. Об этом заявила главный экономист «Альфа-
банка» Наталия Орлова, передает Pravda.ru. Однако инфляцию в августе могут замедлить 
снижение стоимости на сезонные продукты и уменьшение цен на товарно-сырьевых рынках в 
мире, сообщает телеканал 360. 

 URA.RU 
 

Принято решение о запрете снижения надбавки за выслугу лет местным чиновникам 
Региональные власти не вправе срезать надбавки за выслугу лет муниципальным 

чиновникам. Такое важное и приятное для всех столоначальников низового уровня решение 
принял Четвертый апелляционный суд общей юрисдикции. 

По данным Росстата, в стране насчитывается более 317 тысяч муниципальных 
чиновников. Их средняя зарплата составляет 45,5 тысячи рублей. Люди это в массе своей 
опытные: более 100 тысяч человек имеют стаж службы в муниципалитетах от 15 лет и выше, 
63 тысячи человек прослужили от 10 до 15 лет. Еще 68 тысяч набрали на службе стаж от 5 до 
10 лет. 

По сути, это самые близкие к народу представители власти. Соответственно, и решают 
они житейские вопросы: ЖКХ, организация общественного транспорта, благоустройство 
городов и поселков и т. п. Но иногда и им приходится защищать свои социальные гарантии. 

В данном случае в суд обратилась женщина - муниципальный служащий администрации 
Гайнского муниципального округа Пермского края. Кстати, любопытно, что, по данным 
Росстата, 77,1 процента муниципальных служащих - это представительницы прекрасного 
пола. 
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"Из материалов дела следует, что административный истец с ноября 2003 года 
работала в администрации Гайнского муниципального района, с 11 марта 2020 года 
продолжила работу в администрации Гайнского муниципального округа. В соответствии с 
действующим на тот момент законодательством в 2007 году ей была установлена надбавка 
за выслугу лет свыше 15 лет в размере 40 процентов должностного оклада", - рассказывают в 
апелляционном суде. 

Однако в феврале 2020 года местные депутаты приняли новое положение о денежном 
содержании муниципальных служащих, которым надбавка за выслугу лет была изменена на 
30 процентов. Женщина-чиновник посчитала, что тем самым не просто нанесен удар по ее 
семейному бюджету, но нарушены ее права. 

Люди в мантиях, изучив дело, согласились со столоначальницей. Спорный пункт признан 
недействующим. 

 "Российская газета" 
 
В России количество новых браков возросло на 40% 

Российские граждане в январе-июле текущего года зарегистрировали 367,7 тыс. браков. 
Данный показатель на 40% превысил аналогичный показатель первой половины 2020 года, 
сообщает «Известия» со ссылкой на статистику Минюста. 

Выяснилось, что за первое полугодие 2020 года связали себя узами брака 221 153 раза. 
В 2021 году этот показатель достиг367 661. 

Больше всего браков в текущем году заключили в Москве (33 960), Московской области 
(24 099), Санкт-Петербурге (19 679). 

Рост числа браков в текущем году может быть обусловлен пандемийными 
ограничениями, которые были действовали в первом полугодии 2020 года. Статистику 
объяснил профессор кафедры труда и социальной политики РАНХиГС Александр Щербаков. 
По его словам, встречается отложенный спрос на регистрацию отношений. 

«Многие граждане предпочли перенести бракосочетание, поскольку во время локдауна 
нельзя было не только устроить торжественную церемонию, но и позвать гостей в ресторан», 
— добавил профессор. 

«Газета» 
 

Налоги и банки сокращают доходы граждан вопреки обещаниям правительства 
Инфляция не единственная причина снижения реальных располагаемых доходов 

населения. Другой фактор – растущая нагрузка в виде обязательных взносов, среди которых 
существенной статьей становятся платежи по кредитам. По Росстату, доля обязательных 
взносов в структуре использования доходов граждан в середине года превысила 15%. По 
данным Центробанка (ЦБ), за год долги домохозяйств перед банками достигли рекордного 
уровня, увеличившись на 20%, что опережает и инфляцию, и динамику доходов. Депутаты 
призывают финансовые власти обратить внимание на растущую закредитованность 
населения. 

Долги домохозяйств перед банками достигли по состоянию на начало июля рекордного 
значения, составив почти 24 трлн руб. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
они увеличились более чем на 20%, следует из статистики, обнародованной ЦБ. Такой рост 
кредитной нагрузки опередил и инфляцию, которая, например, в июне составляла 6,5% год к 
году, и динамику доходов населения, которые по итогам полугодия в номинальном 
выражении выросли на 8,7% к тому же периоду 2020-го, а в реальном – примерно на 2%. «В 
абсолютном выражении долг продолжает обновлять максимумы», – обратили внимание 
специалисты аналитического канала Macro Markets Inside (MMI). Кредитная нагрузка 
становится серьезной проблемой. 

С одной стороны, по данным Национального бюро кредитных историй, во втором 
квартале 2021-го доля заемщиков, испытывающих сложности с обслуживанием долга, 
составила в стране менее 12% против почти 13% за аналогичный период 2020 года. 

С другой стороны, как показывают данные Росстата, в структуре использования доходов 
населения по итогам первого полугодия 15,2% приходились на обязательные платежи и 
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взносы. Это, в частности, налоги и сборы, платежи по страхованию, взносы в 
общественные и кооперативные организации, проценты за кредиты. 

Если рассматривать долгосрочную тенденцию, то доля всех обязательных взносов в 
структуре использования доходов населения растет: например, в середине 2018-го она 
составляла 14,4%. Более того, она сейчас тоже находится на исторических максимумах, 
уточнили аналитики MMI. 

Реальные располагаемые доходы населения – это те доходы, которые остаются на руках 
у граждан не только после учета инфляции, но и после совершения всех обязательных 
платежей: и крупнейшие среди них – именно налоги и проценты по кредитам, отметили 
аналитики. 

Так что, с одной стороны, как они пояснили, правительство вносит свой «вклад», 
увеличивая налоги и расширяя масштаб всевозможных поборов, штрафов. А с другой – 
население вынуждено все больше кредитоваться для поддержания приемлемого уровня 
жизни. И это, возможно, помогает ему удовлетворить текущие потребности, но приводит к 
появлению долгосрочных проблем, ведь существенного роста доходов не происходит, однако 
у семьи появляется бремя в виде кредитов. Так что инфляция – важная, но не единственная 
причина стагнации доходов граждан. 

Оценки ситуации сильно разнятся. Например, в Минэкономразвития обратили внимание 
на то, что в России закредитованность населения по сравнению с другими странами 
находится на низком уровне. В РФ задолженность граждан составляет менее 20% ВВП, тогда 
как в развивающихся странах она может быть на уровне 30–50%, а в развитых – даже на 
уровне 70–90%. Такие данные, в частности, сообщил в интервью «Известиям» замминистра 
экономического развития Илья Торосов. 

Однако, как заявил в среду председатель комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, «если говорить о тенденции, то она не самая позитивная, потому что 
доходы населения падают, и граждане компенсируют потерю своих доходов для 
приобретения товаров, используя потребительские кредиты». И возникает вопрос, сможет ли 
население в условиях снижающихся доходов выполнять свои обязательства по полученным 
кредитам, пояснил он в интервью для «Думы ТВ». Аксаков призвал ведомство Эльвиры 
Набиуллиной внимательно следить за ситуацией и предпринимать шаги, чтобы 
закредитованность населения не росла. 

Причем проблема влияния закредитованности населения на его доходы обсуждалась 
правительством не раз. Например, на нее несколько лет назад указывали в Минфине. Как 
пояснял глава ведомства Антон Силуанов, одна из причин падения реальных доходов 
населения – это закредитованность граждан. А второй причиной он называл досчет на 
теневой сектор. 

«Банк России фиксирует рост кредитной нагрузки граждан, и за счет этого растет доля их 
расходов на обслуживание кредитов. Растет спрос и на сомнительные финансовые проекты», 
– подтвердил исполнительный директор департамента «Универ Капитал» Артем Тузов. 

«Реальные располагаемые доходы населения снижаются. Это обусловлено не только 
ростом цен на товары, но и теми платежами, которые граждане должны платить. Услуги ЖКХ 
подорожали с 1 июля, помимо этого, сами управляющие компании на свои услуги тоже могли 
поднять цены. Кредиты стали более дорогими», – согласилась доцент РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Мария Ермилова. 

Хотя, как считает гендиректор финансового маркетплейса «Юником24» Юрий Кудряков, 
корректнее утверждать, что выросли в принципе траты россиян на обязательные платежи, но 
кредиты, по его мнению, «виноваты» в меньшей степени. «В отличие от других платежей, 
заемщик вправе определить сам посильный ежемесячный платеж за счет суммы кредита и 
срока, – пояснил он. – На сегодня средний платеж по кредиту варьируется в пределах 8–9 
тыс. руб., за прошлый год показатель вырос на 5%, что вполне приемлемо». 

Долги россиян по кредитам, переданные на принудительное взыскание приставам, в 
первом полугодии этого года превысили 2,3 трлн руб., сообщили информагентства со 
ссылкой на данные Федеральной службы судебных приставов. В январе на исполнении у 
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приставов находились производства о взыскании долгов граждан по кредитам на 1,8 
трлн руб. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

России надо готовиться к «большому переходу» 
В последнее в время в нашей стране и во всем мире активизировалась дискуссия о том, 

какие индустриально-технологические и, как следствие, социально-политические изменения 
произойдут в мире в самом ближайшем будущем. С тем, что речь идет именно о скорых и 
быстрых изменениях, согласны практически все. 

От того, как, кто и с каким результатом поучаствует в новом цивилизационном рывке, 
будет зависеть будущее если не каждого из нас, то уж совершенно точно наших детей. Цена 
неверной ставки очень велика. Не заметить какой-либо важный тренд или, наоборот, 
вложиться в нечто с виду ультрасовременное, но совершенно бесперспективное в равной 
степени опасно. Понятно, что и искусственный интеллект, и биотех, и роботы, и 
нанотехнологии – всё это будет в той или иной мере востребовано в мире будущего. Вопрос в 
том, какая индустриальная и экономическая среда будет связывать эти и другие отрасли. 

Еще совсем недавно было очень модным рассуждать о так называемой четвертой 
промышленной революции, понятии, появившемся на свет благодаря сооснователю 
Давосского экономического форума Клаусу Швабу. В своей работе, которая так и называлась 
– «Четвертая промышленная революция», Шваб утверждал, что искусственный интеллект, 
роботизация, нано- и биотехнологии сами по себе и создадут новый уклад жизни. Но даже он 
сам в последнее время старался дистанцироваться от своих прежних идей. В книге «Великая 
перезагрузка» больше надежд возлагалось уже на изменение менталитета человечества 
вследствие пандемии COVID-19, нежели на ИИ и роботов. 

Если уж какая перезагрузка в сознании специалистов и широкой общественности и 
произошла, так это стремительная девальвация мнения давосских мудрецов. Даже столь 
системный последователь идей глобализации, как А. Б. Чубайс, на днях высказался весьма 
скептически относительно четвертой промышленной революции. Зато он подтвердил свое 
реноме сторонника «зеленой» энергетики и предрек серьезную перетряску мировых элит в 
связи со скорым, по его мнению, большим энергопереходом, то есть переводом энергетики на 
безуглеродные рельсы. 

Можно как угодно относиться к самой идее «зеленой» энергетики (мне, как физику по 
базовому образованию, сложно без улыбки слушать рассуждения ее адептов), но Анатолий 
Борисович, на мой взгляд, сделал две важные вещи. Во-первых, он перезапустил увядшую 
было в пору пандемии дискуссию о путях развития страны и мира в первой половине XXI 
века. А во-вторых, несмотря на настойчивый призыв действовать в русле, заданном 
глобальным начальством, бывший глава «Роснано», а ныне представитель президента РФ по 
связям с международными организациями весьма точно указал на сферу, которая 
действительно заслуживает внимания с точки зрения развития в XXI веке. А именно – на 
инфраструктуру. 

Энергетика является главнейшим столпом инфраструктуры, фундаментом, на котором 
выстаиваются все прочие индустрии и технологии. Без надежного и, желательно, 
экологически чистого энергоснабжения невозможно ничего, о чем грезят даже в Давосе. 
Американская ассоциация полупроводниковой промышленности в 2016 году подсчитала, что 
даже при сохранении нынешних темпов роста вычислительных мощностей и 
телекоммуникационных сетей (а это слишком консервативная оценка – рост ускоряется, 
несмотря ни на какие кризисы) они к 2040 году будут потреблять всё электричество, которое 
сегодня в состоянии выработать человечество. Ну а если системы искусственного интеллекта 
получат массовое распространение, то начинать строить десятки тысяч новых 
электростанций надо уже сейчас. 

Не следует при этом забывать, что ввод в эксплуатацию новых мощностей с более 
«чистыми» характеристиками (в том числе по выбросам СО2 и других так называемых 
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парниковых газов) является возможной составной частью нового инвестиционного 
цикла. И если мировой рынок, в том числе по политическим причинам, будет следовать 
«углеродным критериям», то почему бы не развивать «углеродно нейтральные» 
направления? Тут ведь как с ВПК – сами по себе для гражданской экономики производства 
могут оказаться малозначимыми, но их эффект с учетом рыночных мультипликаторов 
(технологические спин-оффы, новые рабочие места, строительство жилья, сфера услуг 
вокруг предприятий и их работников и т. д.) может оказаться весьма весомым. 

И тут нельзя не упомянуть идущую прямо сейчас в Соединенных Штатах политическую 
битву за инфраструктурный билль. Первая часть предложенного Белым домом законопроекта 
предполагает в течение восьми лет инвестиции в 1,2 трлн долларов в привычную нам 
инфраструктуру – дороги, мосты, линии энергоснабжения, инженерные коммуникации, связь, 
городские хозяйства. Вторая часть – стоимостью уже 3,5 трлн долларов – включает в себя 
масштабный социальный инжиниринг и осуществление «зеленых» проектов, в том числе 
перевод более чем половины автопарка США на электрическую тягу к 2035 году. 

На фоне обсуждения билля возник кажущийся весьма абстрактным вопрос о том, что же 
такое инфраструктура. Республиканцы утверждают, что это всеми понимаемое «железо и 
камень» – те самые дороги, мосты, провода и трубы. Судя по всему, и общедоступный 
широкополосный интернет, в том числе беспроводной, также войдет в билль, то есть 
рассматривается как «базовое железо». Демократы говорят, что такое понимание является 
слишком узким. Система оплаты учителей и врачей, льготы для меньшинств, реформа 
телевещания и социальных сетей, превращение мегаполисов из «городов машин» в 
«сообщества ответственных пользователей среды» и т. п. – всё это, по мнению американских 
либералов, тоже инфраструктура, только человеческая, «гуманитарная» – human 
infrastructure. 

Можно соглашаться с теми или другими, но ясно, что спор из разряда философских 
перешел в практическое русло. На днях первая часть чрезвычайно масштабного 
американского проекта будет профинансирована. Дальнейшее будет зависеть от 
политических решений – в каком направлении будут развиваться США. 

Здесь надо сделать важное уточнение. О том, что инфраструктура США пришла в крайне 
плачевное состояние, заговорили еще во времена Билла Клинтона. Через четверть века об 
этом напомнил Дональд Трамп, и, кстати говоря, также рассчитывал потратить на обновление 
«базисного железа» 1–2 трлн долларов. Судя по тому, что его «зеркальный враг» Байден 
собирается сделать то же самое, проблема более чем назрела. 

В Европейском союзе также ведутся дискуссии об инфраструктуре, которая сегодня 
находится, может быть, чуть в лучшем, чем в США, но все же местами в весьма плачевном 
состоянии. Если Старый Свет собирается соответствовать скоростям и нагрузкам, которые 
несет с собой XXI век, ему тоже придется напрячься и заняться своим «железным» (а может 
быть, и не только «железным») базисом. В противном случае он очень быстро отстанет от 
остального мира. А ведь Китай не дремлет! И порты в Южной Европе все скупил, и свои сети 
5G повсюду распространил... 

В общем, не так уж важно, в каком количестве будут завтра разъезжать по улицам 
городов беспилотные автомобили и заменит ли 3D-печать мелкосерийное производство. 
Важно, насколько надежно среда обитания человека будет обеспечена энергией и другими 
коммуникациями, включая продовольствие, воду, удаление отходов и природоохранные 
мощности, а значит – транспорт, связь и масштабируемые индустриальные кластеры. 

Если же выйти за пределы мегаполисов (где, в случае наступления эры роботизации, и 
работать-то будет почти негде), то там инфраструктура станет еще более значимым 
фактором. Даже если борцы с метановыми выбросами сумеют запретить во всем мире 
мясную пищу, придется наращивать производство сои и других культур, что выдвинет на 
первый план всё те же направления развития – транспорт, энерго- и водоснабжение, а также 
системы управления (цифровые, а значит, энергозатратные), но уже в гигантских масштабах 
сельскохозяйственных регионов. 

Представим себе, наконец, что и идея перевести весь или почти весь городской 
транспорт, включая личный, на электрическую тягу будет воплощена в жизнь. Это будет 
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означать увеличение в разы потребностей в электрогенерации, а также в добыче, очистке, 
обработке и утилизации продукции химической промышленности – щелочных и 
редкоземельных металлов, кислот и щелочей. А это снова пространственное развитие и 
инфраструктура. И, конечно, природоохранный контур – нет ничего более грязного, чем 
производство и утилизация аккумуляторов. 

И тут уж – кто не успел, тот опоздал. Страны, блоки и макрорегионы (называйте как 
хотите), которые не смогут осуществить реиндустриализацию и новое пространственное 
освоение своих территорий и новых сред (Арктики, космоса и т. д.), быстро и ощутимо 
отстанут в развитии и присоединятся к третьему миру.  

Это очень похоже на ситуацию столетней давности. В начале XX века новейшие по тем 
временам технологии были известны и доступны в воспроизведении в штучном количестве 
всем, но только те государства, которые смогли их использовать массово и построить 
адекватную уровню развития индустрий инфраструктуру, осуществили рывок, который до сих 
пор делает их лидерами во всём, включая уровень жизни населения. 

У России сегодня есть все возможности для того, чтобы не просто не отстать, но и 
преуспеть в ближайшие десятилетия. Развитая энергетика, способность кормить собственное 
население, богатые водные ресурсы и уникальные арктические технологии – это уже 
большой задел. А начало строительства ядерных установок замкнутого цикла показывает, что 
у нашей страны есть не только передовые разработки, но и возможности для их массового 
внедрения в экономику. 

Много вопросов остается к пространственному развитию. По-прежнему, несмотря на 
оживление промышленности и сельского хозяйства, молодежь стремится в Москву и 
Петербург, чтобы устроиться на постиндустриальные рабочие места. Задачи же развития 
страны требуют обратного – освоения всего пространства нашей огромной страны на новом 
технологическом уровне. Поэтому предложение Сергея Шойгу начать исполинский по 
масштабам проект строительства нескольких новых мегаполисов в Сибири заслуживает 
самого пристального внимания. И этот проект – тоже об инфраструктуре. Кстати, не только 
«железной», но и «гуманитарной». 

Дискуссия, таким образом, только начинается. Но времени для ее конструктивного 
завершения остается не так уж много. И уже понятно, какой «переход» предстоит различным 
странам и блокам – или в инфраструктурно обеспеченное будущее, или в отсталость и 
нищету. В первом случае можно будет поспорить про роботов и солнечные батареи. Во 
втором это, как и многое другое, станет неактуальным. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.08.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,97  ▲ 0, 37 

EUR 86,63  ▲ 0, 27 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


